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Allgemeines:  
Die Energiegruppe wird seit diesem Jahr neu von Stephan Künzle geleitet. Normalerweise trifft sich 
die Energiegruppe einmal pro Quartal. In diesem Jahr wurde vor den Sommerferien jedoch noch 
eine weitere Sitzung einberufen. Dazu wurden die beiden Interpellationen von David Gavin und 
Roger Miauton behandelt. 

- 5. Februar 2018 
- 9. April 2018 
- Montag 4. Juni 2018 (ausserordentliche Sitzung) 
- 3. September 2018 
- 3. Dezember 2018 

Die F21E Sitzungen wurden jeweils von 6-8 aktiven Mitmachenden besucht. Wenn möglich sind 
immer Ivana Vallarsa als Energiebeauftragte der Stadt und Kurt Plodeck, als Energieberater der 
Stadt mit dabei. 

 
Anlässe/Termine: 

- Tage der Sonne kleine Teilnahme mit Plakat an Effifäscht, 25. – 27. Mai 2018 
- Vorstellung der beiden Interpellationen von David Gavin (e-Mobilität) und Roger Miauton 

(Energieanlass), 4.6.2018 
- Ausflug nach Delsberg/Delémont 25.8.18 (Org. durch Werner Lamprecht) 
- Sensibilisierungsanlass mit öff. Workshop «Sei Teil des Wandels» von Martin Räber 

Eartheffect, 3.10.2018 
- Startsitzung Gruppe «ZENO» von Zürich Erneuerbar, gemeinsame Homepage und 

Veranstaltungen, 24.10.2018   
 
Themen: 

- Tage der Sonne (Effifäscht), Fr.- So. 25.- 27.05.18 
Die Teilnahme des F21 erfolgte zusammen mit den Partnern Elternverein Effretikon und 
Elternforum Illnau-Effretikon und Lindau. Der Auftritt war erfolgreich auch weil viele Helfer 
einen Einsatz geleistet haben. Finanziell gesehen resultierte nur rund die Hälfte des 
Budgetierten Aufwandes. Auf die gleichzeitig stattgefundenen «Tage der Sonne» wurde mit 
einem Plakat hingewiesen.  

- Ausserordentliche F21E-Sitzung, 2 Interpellationen, 4.6.18 
Der aktuelle Stand der Interpellation von Roger Miauton wurde durch Ivana erläutert. 
Momentan entsteht für die Energiegruppe kein direkter Handlungsbedarf, da wir für solche 
Fachreferate keine oder nur eine sehr kleine Zielgruppe in der Bevölkerung finden. 
Der aktuelle Stand der Interpellation von David Gavin wurde durch Ivana erläutert. SKU 
besuchte danach am 19.6.18 noch das Fachreferat bei EBP. Die Erkenntnisse daraus wurden 
kurz erläutert. Momentan ist ein voreiliger Zubau von öffentlicher Ladeinfrastruktur nicht 
angezeigt, jedoch den Bau von 1-2 Schnellladesäulen zu unterstützen. Die PPP von EBP 
wird auf Dropbox hinterlegt. Ivana informiert auch noch über die Interpellation von Arie 
Bruinink zum Thema Solarflächen Ausbau.   

- Umweltreise Delsberg (verdichtetes Bauen etc.), Sa. 25.8.18  
Dieser Ganztagesausflug war für alle F21 Mitglieder und Interessierte. Die Gruppe von rund 
13 Personen wurde im Stadthaus vom Städteplaner Herr Hubert Jaquier Empfangen. Nach 
einer sehr interessanten Präsentation ging es zu einer Stadtführung (auf Deutsch) durch die 
Altstadt von Delsberg. Nach dem feinen Mittagessen ging es zusammen mit Herr Hubert 
Jaquier auf einen Rundgang durch die Stadt. Einige interessante Projekte und 
unkonventionelle Herangehensweisen (Pflichtenheft je Objekt als Planungsinstrument) der 
Stadt wurden uns gezeigt. Diverse Themen wie; Neubaugebiet, Thema Verdichtung, 
renaturierten Flusslauf, mit Investitionen von 15 Mio. wurden gezeigt. Für diese innovative 
Vorgehensweise wurde die Stadt mit dem Wackerpreis ausgezeichnet. Anschliessend ging 
es wieder zurück mit dem Zug. 

- Sensibilisierungsanlass zur Nachhaltigkeit für die Bevölkerung, Mi. 3.10.18 im 
Stadthaussaal 
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Der Titel «Dein Beitrag!» «Sei Teil des Wandels» war Programm. Herr Martin Räber von 
Eartheffect führte die Teilnehmer gekonnt durch den Abend. Der Einstig erfolgte durch ein 
Quiz und nach einer kurzen Pause konnten die Teilnehmer eigene Ideen zur persönlichen 
Nachhaltigkeit sammeln. Anschliessend offerierte das Forum noch einen kleinen Apéro. 
21 Teilnehmer konnte der Anlass begeistern. 6 Neumitglieder für das F21 konnten gewonnen 
werden. 

- Regionale Zusammenarbeit 
Die Energiegruppe des F21 ist seit 2017 zusammen mit diversen anderen Vereinigungen in 
Kontakt mit Zürich Erneuerbar. Aus dieser momentan losen Zusammenarbeit möchte man 
die Synergien aller Teilnehmer in einer gemeinsamen Plattform nutzen. Dazu wurde das 
«Projekt ZENO» gestartet. Auf dieser Plattform sollen sämtliche Anlässe/Events der 
Vereine/Gruppen gebündelt und gemeinsam angeboten werden. SKU ist im Ausschuss zu 
Prüfung einer solchen gemeinsamen Plattform. Aktuell hat Zürich Erneuerbar bereits die 
Microsite von Guidle auf ihrer Homepage integriert. Momentan prüft das Forum 21 dieselbe 

Zusammenarbeit mit Guidle und ZENO. Der Vorstand hat entschieden die gemeinsame 
Microsite von Guidle auf der eigenen Homepage aufzuschalten. Momentan stehen 
jedoch 2 Projekte zur Diskussion: 1 Microsite auf der F21 Homepage, und eine 1 
Microsite auf einer neu für die ZENO -Gruppe geschaffenen Homepage. Momentan 
wartet das F21 noch ab wie viele Teilnehmer da mitmachen werden. 
 

Ausblick ins 2019: 
- Energieautarkes MFH Brütten, Fr. 5.4.2018 

Der Besuch des Energieautarken MFH in Brütten wird für die Mitglieder und Interessierte 
geplant. Wir treffen uns um 15:50 Uhr direkt in Brütten vor dem Haus. Start der Führung durch 
die Anlagen ist um 16 Uhr. Anschliessend gibt es ein Apéro.  
Der Anlass ist bereits ausgebucht da die Anzahl der Teilnehmer auf 14 beschränkt ist. 
Falls sich weitere Teilnehmer für eine Führung interessieren. Bitte bei Stephan Künzle 
melden. Die Einladung an alle F21 Mitglieder wird im März 2019 versendet. 

- e-Mobile Anlass Organisation 2019 
Diskussion über die Durchführung dieser Veranstaltung durch die Energiegruppe.  Es wird 
mit erheblichen personell- und finanziellen Aufwendungen gerechnet. Wie gross die 
Aufwendungen wirklich sein werden muss noch genauer geklärt werden.  
Ob eine Ausstellung von Fahrzeugen oder ein Branchentreff für z.B. Immobilienbesitzer 
oder -Verwaltungen organisiert werden soll ist noch unklar. Ein Entscheid über die 
Durchführung wird auf die 1. Sitzung im 2019 vertagt. Als Basis werden zuerst noch die 
Schwerpunkte aus den Legislaturzielen des Stadtrates sowie die Umsetzungspläne des 
Vorstandes F21 abgewartet. Da normalerweise im Frühling viele Autogaragen bereits 
Ausstellungen planen, wird für die Durchführung eines solchen Anlasses der Herbst als 
geeigneter angesehen. Frühestens 2019 oder 2020.    

- Besuch der Agile Windpower AG in Norddeutschland 
Werner möchte mit dem Forum einen Ausflug zu Agile Windpower AG planen. Der genaue 
Besichtigungsort entsprechender Anlagen wird noch geklärt. 

- Infoanlass neues Energiegesetz Kt. ZH (MuKEn 2014) 
Kurt möchte das die Energiegruppe möglichst umgehend einen Infoanlass für die 
Bevölkerung zur kommenden Umsetzung der MuKEn 2014 organisiert. Es wurde 
entschieden, dass wir bis zur Genehmigung des neuen Energiegesetzes des Kt. ZH damit 
warten. Das wir jedoch das Thema im Blick behalten und uns bereits Gedanken zu einem 
entsprechenden Anlass machen. Das Thema wurde deshalb unter Traktandum 7 neu 
eingefügt.  
 

Fazit und Dank: 
- Ich freue mich sehr auf die weitere Zusammenarbeit innerhalb der Energiegruppe und auf 

die Neuausrichtung des Forum 21 auf die Agenda 2030. Den damit verbundenen Themen, 
Anlässe und Projekte sehe ich mit grossem Interesse entgegen. 
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- Die gute Zusammenarbeit mit der Verwaltung, besonders mit Ivana Vallarsa und 
Stadtpräsident Ueli Müller, muss besonders betont werden.  

- Ich bedanke mich bei allen die aktiv mithelfen unsere Stadt in eine zukunftsweisende 
Energiezukunft zu begleiten.   

 
 

Stephan Künzle, Leitung Energiegruppe, 06.01.2019   


